

CULTE DU 28/12/2025

Aujourd'hui, c'est le dernier dimanche de l'année ... Noël est déjà derrière nous, et dans trois jours nous passerons en 2026 !

Quand on arrive à cette période, on parle traditionnellement de « **l'heure des bilans** » ... Et à ce sujet, il y a une parole dans le livre de l'Ecclésiaste (7:8) qui dit : « **la fin d'une chose vaut mieux que son commencement** ».

Alors vous le savez, c'est toujours un peu risqué de citer comme ça une parole de la Bible, sortie de son contexte, mais je crois que cette remarque de l'Ecclésiaste peut peut-être au moins nous encourager à réfléchir à là où nous en sommes à la **fin** de cette année, et à prendre le temps nécessaire pour tirer les leçons de tout ce que nous avons vécu depuis le **commencement** de 2025.

Et puis dans la foulée ... c'est aussi l'heure des « **bonnes résolutions** » !!... enfin dans quelques jours, à Nouvel-An !

Et là, peut-être que pour la plupart d'entre nous, on est en pleine fiction !! Parce que les bonnes résolutions, quand elles sont surtout conventionnelles, sont on ne peut plus **éphémères** !!

Mais alors, pour nous chrétiens, dans un monde de plus en plus compliqué, incertain, et de plus en plus dénué de tout repère, il est sûrement utile de « poser les choses », de faire le point, en toute vérité, sur notre vécu.

Donc, je vous propose juste une petite « démarche » :

- **LE BILAN DE L'ANNÉE ÉCOULÉE**
- **LES OBJECTIFS POUR L'ANNÉE QUI VIENT**

Message Joel 28 December 2025

Today is the last Sunday of the year... Christmas is already behind us, and in three days we'll be entering 2026!

When we reach this time of year, we traditionally talk about "reflection time"... And on this subject, there's a saying in the book of Ecclesiastes (7:8) that says: "The end of a thing is better than its beginning."

Now, as you know, it's always a bit risky to quote a passage from the Bible out of context, but I believe that this remark from Ecclesiastes can perhaps at least encourage us to reflect on where we are at the end of this year, and to take the necessary time to learn from everything we've experienced since the beginning of 2025.

And then, in the same breath... it's also the time for "New Year's resolutions"!!... well, in a few days, at New Year!

And here, perhaps for most of us, we're in the realm of fiction! Because New Year's resolutions, especially conventional ones, are incredibly short-lived!

But then, for us Christians, in an increasingly complicated, uncertain, and increasingly directionless world, it's surely helpful to "take stock," to honestly reflect on our experiences.

So, I'm simply proposing a little "process":

- REVIEW OF THE PAST YEAR
- GOALS FOR THE COMING YEAR

1- REVIEW

1- LE BILAN

Il est évident que faire le bilan d'une année écoulée, c'est d'abord l'affaire personnelle de chacun. Je ne peux pas faire le bilan de quelqu'un d'autre !

Chacun d'entre nous, individuellement, peut, en jetant un regard en arrière, faire « l'inventaire » de ces douze mois passés. Et ce qui serait le plus intéressant maintenant, beaucoup plus que d'entendre seulement mes propres réflexions, ce serait de nous entendre **les uns les autres** ... mais le temps d'un tel partage ne nous est malheureusement pas donné pour ça ce matin (peut-être à un autre moment ?).

Qui dit bilan, dit analyse honnête de la situation, c'est à dire un regard posé sur les faits, sans déni, sans cacher les « zones d'ombre ». Mais pour ce qui est de tous les aspects négatifs, les erreurs, les fautes commises ... nous connaissons le remède, et s'il reste encore quelque chose qui n'est pas « réglé » avec Dieu à la fin de cette année, je ne citerai que deux textes :

1. **Proverbe 28:13 : « Celui**
2. **Psaume 32:5 : « Je t'ai fait connaître mon péché, je n'ai pas caché mon iniquité. J'ai dit : j'avouerai mes transgressions à l'Éternel !**

Et tu as effacé la peine de mon péché.» Une vérité évidente qu'on de redira jamais trop : pour Dieu, ce n'est pas le nombre ou la gravité de nos péchés qui est un obstacle à la relation avec lui ! La « dette » de notre péché, il l'a payée lui-même, la seule chose qu'il attend de nous c'est notre foi !

Mais pour ce matin, j'ai choisi l'aspect **positif** du bilan !...

Il y aurait mille manières de le faire, mais je vous propose de partir des nombreuses promesses que Dieu nous fait dans sa Parole ... et je vous invite, si vous le voulez, à en choisir juste quelques-unes, parmi une foule d'autres, et à faire le petit exercice ensemble de nous poser cette simple question : **comment les promesses de Dieu se sont-elles concrètement réalisées pour moi en 2025 ?**

It's clear that reviewing the past year is first and foremost a personal matter. I can't review someone else's year!

Each of us, individually, can look back and take stock of these past twelve months. And what would be most interesting now, much more than just hearing my own reflections, would be for us to listen to each other... but unfortunately, we don't have the time for such a sharing this morning (perhaps another time?).

Taking stock means an honest analysis of the situation, that is, looking at the facts without denial, without hiding the "shadows." But as for all the negative aspects, the mistakes, the faults committed... we know the remedy, and if there is still something that isn't "resolved" with God at the end of this year, I will quote only two passages:

1. Proverbs 28:13: "Whoever conceals their sins does not prosper, but the one who confesses and renounces them finds mercy."

2. Psalm 32:5: "Then I acknowledged my sin to you and did not cover up my iniquity. I said, "I will confess my transgressions to the LORD." And you forgave the guilt of my sin. "

An obvious truth that can never be repeated enough: for God, it is not the number or severity of our sins that is an obstacle to our relationship with Him! He Himself paid the "debt" of our sin; the only thing He expects from us is our faith!

But for this morning, I have chosen to focus on the positive aspects of this reflection!... There are a thousand ways to do this, but I suggest we start with the many promises God makes to us in His Word... and I invite you, if you wish, to choose just a few from among a multitude of others, and to do the simple exercise together of asking ourselves this question: how have God's promises been fulfilled in my life in 2025?

L'exercice est vivement encouragé, de nombreux textes nous y invitent comme **Psaumes103:2** : « **Mon âme, bénis l'Éternel, et n'oublie aucun de ses bienfaits !** »

Ou bien : « Compte les bienfaits de Dieu, mets-les tous devant tes yeux », comme le dit un cantique.

Mattieu 28:20 : « Je suis avec vous tous les jours » :

Il y a une expression qu'on emploie tous, et qui insiste sur notre ressenti, quand nous disons justement que «nous avons ressenti la présence du Seigneur d'une manière tangible, ou concrète » ...

La question qu'on peut se poser c'est : est-ce que, en regardant l'année écoulée, je peux reconnaître que la présence de Dieu était bien **réelle**, même si je ne l'ai pas perçue par mes sens ? Est-ce que je peux témoigner maintenant que Dieu était bien là, avec moi, chaque jour et dans chaque situation vécue ?

1 Pierre 5:7 : « Déchargez-vous sur lui de tous vos soucis, car lui-même prend soin de vous »

Cette promesse est particulièrement précieuse pour nous tous, puisqu'elle nous invite à dire à Dieu nos attentes, nos besoins ... sans **aucune réserve** !! Et elle nous assure des soins attentionnés de Dieu, même si la réponse n'est pas forcément celle qu'on attendait !!

Est-ce que je peux reconnaître aujourd'hui tous les moments où Dieu a « pris le fardeau à ma place », et où il a pris soin de moi au-delà même de ce que j'espérais ?...

Psaume 12:5 : « L'Éternel est ton protecteur, l'Éternel est à ton côté comme une ombre qui te protège. »

Qui d'entre nous n'a pas régulièrement des moments où il éprouve un besoin de protection ?....

This practice is strongly encouraged; many texts invite us to do so, such as Psalm 103:2: "Bless the Lord, O my soul, and forget not all his benefits!"

Or: "Count the benefits of God, and set them before your eyes," as a hymn says.

Matthew 28:20: "I am with you always."

There is an expression we all use, which emphasizes our feelings, when we say that "we felt the presence of the Lord in a tangible or concrete way."...

The question we can ask ourselves is: looking back on the past year, can I recognize that God's presence was truly real, even if I didn't perceive it through my senses? Can I testify now that God was indeed there, with me, every day and in every situation I experienced?

1 Peter 5:7: "Cast all your anxiety on him because he cares for you."

This promise is especially precious for all of us, since it invites us to tell God our expectations, our needs... without any reservations! And it assures us of God's loving care, even if the response isn't necessarily what we expected!

Can I recognize today all the times when God has "taken the burden for me," and when he has cared for me beyond even what I hoped for?

Psalm 12:5: "The Lord is your stronghold; the Lord is at your side like a protective shade."

Who among us doesn't regularly have moments when we feel a need for protection?...

Est-ce que nous avons vécu cette année de ces moments où la protection toute particulière du Seigneur a été évidente ? Sur la route ... ou dans une situation compliquée, alors que nous avions imaginé « le pire » ?...

Psaume 34:7 : « Quand un malheureux crie, l'Éternel entend, et il le sauve de toutes ses détresses. »

En lisant rapidement cette promesse, on pourrait facilement se dire que c'est loin d'être toujours le cas !! Mais il faut bien lire ce que ce verset déclare : il ne dit pas que Dieu enlèvera tous les obstacles, ou qu'il guérira tous les maux sur le champ !!

Il promet que Dieu sauve des **détresses**, c'est à dire qu'il nous permet de traverser l'épreuve dans la paix et la confiance. Même si les circonstances extérieures ne changent pas, Dieu intervient dans notre cœur, sur notre état intérieur, et il nous **porte** pour que les angoisses ne prennent pas le dessus sur une vraie sérénité.

1 Pierre 5:10 : «Le Dieu de toute grâce,, vous perfectionnera lui-même, vous affermira, vous fortifiera, vous rendra inébranlables.»

Ce n'est peut-être pas le plus facile à faire, mais est-ce que nous pouvons identifier des moments dans cette année, où nous pouvons dire que nous avons fait un pas de plus dans la foi, dans notre vie de disciple, et où nous pouvons constater que finalement c'est bien LUI qui a fait cette œuvre en nous !! C'est le bilan de toutes ces étapes que nous avons réussi à franchir d'une manière qui nous oblige à dire : « Sans le Seigneur, je n'y serais jamais arrivé » !!

La liste pourrait s'allonger ...

Mais si nous nous tournons vers l'année nouvelle qui arrive, nous pouvons essayer de nous fixer :

2- DES OBJECTIFS

Quelques suggestions :

(pas des « trucs », ou des techniques d'auto-suggestion mais des encouragements **réalistes** et tirés de la Parole !)

Have we experienced moments this year where the Lord's special protection was evident? On the road... or in a difficult situation, when we had imagined the worst?...

Psalm 34:7: "When the afflicted cry out, the Lord hears them; he saves them from all their troubles."

Reading this promise quickly, one might easily think that this is far from always being the case! But we must read carefully what this verse declares: it doesn't say that God will remove all obstacles or heal all ills instantly! It promises that God saves us from distress, meaning that he allows us to go through trials in peace and confidence. Even if external circumstances don't change, God intervenes in our hearts, in our inner state, and he sustains us so that anxieties don't overwhelm us with true serenity.

1 Peter 5:10: "The God of all grace, ..., will himself restore you and make you strong, firm and steadfast."

This may not be the easiest thing to do, but can we identify moments this year where we can say we have taken another step in faith, in our life as disciples, and where we can see that ultimately it is indeed HE who has done this work in us?! It is the sum of all these steps we have managed to take that compels us to say, "Without the Lord, I would never have made it!"

The list could go on...

But if we look ahead to the coming new year, we can try to set ourselves:

2- GOALS

Some suggestions:

Là aussi, c'est à chacun de réfléchir à ce qui est à travailler dans sa foi, dans sa propre vie, dans son comportement avec les autres ...

Mais je vous livre quelques points qui me semblent important en espérant qu'ils correspondront au moins en partie à ceux que vous retenez pour vous !

1. REGARDER DEVANT NOUS, à l'avenir ... parce qu'avec Dieu le meilleur reste devant !!

Ne pas céder à la tentation de rester « obsédés » par le passé, par une nostalgie stérile ...

C'est encore l'Ecclésiaste qui nous avertit : « **ne dis pas que les jours passés étaient meilleurs ...** » !

Ne pas utiliser nos expériences passées pour nourrir des regrets, mais pour redoubler de confiance en Celui qui ne **change pas** et qui reste LE DIEU FIDÈLE !

2. DÉCIDER (parce que c'est vraiment une affaire de volonté !) **DE LOUER DIEU ET DE PROCLAMER SA GRANDEUR ...**

pas seulement quand on a reçu une magnifique réponse à nos prières ... mais aussi quand on est toujours dans l'impasse ... quand le bout du tunnel n'apparaît pas encore !!

Être capable d'adorer le Seigneur avec autant de sincérité et de ferveur quand tout va mal !!

Oui je sais, c'est impossible !! Mais Dieu peut réaliser ce miracle en nous, puisqu'il nous demande (**Phil. 4:6**) « **Ne vous inquiétez de rien; mais en toute chose faites connaître vos besoins à Dieu par des prières et des supplications, avec des actions de grâces.**

7 Et la paix de Dieu, qui surpassé toute intelligence, gardera vos coeurs et vos pensées en Jésus Christ. »

(not “tricks” or self-suggestion techniques... but realistic encouragement drawn from the Word!)

Here too, it's up to each of us to reflect on what needs work in our faith, in our own lives, in our interactions with others...

But I'll share a few points that seem important to me, hoping they will at least partially resonate with those you consider important!

1. LOOK AHEAD, to the future... because with God, the best is yet to come!!

Don't give in to the temptation to remain "obsessed" with the past, with sterile nostalgia...

It is Ecclesiastes who warns us: "**Do not say that the former days were better...**"!

Let us not use our past experiences to harbour regrets, but to redouble our trust in the One who does not change and who remains THE FAITHFUL GOD!

2. DECIDE (because it truly is a matter of will!) **TO PRAISE GOD AND PROCLAIM HIS GREATNESS**... not only when we have received a magnificent answer to our prayers... but also when we are still at an impasse... when the end of the tunnel is not yet in sight!!

Be able to worship the Lord with the same sincerity and fervour when everything is going wrong!!

Yes, I know, it's impossible!! But God can perform this miracle in us, since He asks us (**Phil. 4:6**) "**Do not be anxious about anything, but in every situation, by prayer and petition, with thanksgiving, present your requests to God.**

And the peace of God, which transcends all understanding, will guard your hearts and your minds in Christ Jesus.”

- ATTENDRE EN SILENCE LE SECOURS DE L'ETERNEL (Lamentations 3:26 : « **il est bon** ... ») Ce qui ne veut pas forcément dire d'une manière passive ! Attendre, le secours, c'est évidemment **rester à l'écoute** ...

C'est aller plus loin dans **l'attention** accordée à ce que DIEU NOUS DIT dans sa Parole ! Être attentif au message que Dieu nous adresse, c'est prendre le temps d'entendre, de **chercher à comprendre** !! Connaître ce message et y être fidèle, ce n'est pas simplement être capable de le « réciter » (versets bibliques) !! C'est le recevoir avec respect et humilité et s'y soumettre !!

Et cet effort nécessaire n'est pas toujours facile !! Nous l'avons revu tout récemment, lors de notre dernière étude biblique ...
Cette Parole qui nous « transcende », qui nous dépasse et met en évidence nos limites ... nous oblige à **l'humilité** !!!

- LAISSER VRAIMENT TOMBER CERTAINS FARDEAUX (des conflits non résolus, des rancunes, des relents de vengeance ...) et **DÉCIDER DE PARDONNER ET DEMANDER**

PARDON ! ... une fois pour toutes ! Peut-être après des mois, des années ...

Faire enfin le pas de capituler et de remettre à l'autre sa « dette », comme Dieu nous a remis la nôtre !!.....

Reconnaître nos propres torts, et laisser l'amour prendre la place de l'orgueil !!

Et si le « blocage » semble insoluble, s'en remettre à Dieu et à **sa Justice** !! (« **à moi la vengeance** ... »)

- CULTIVER LA JOIE, LE CONTENTEMENT !! Et là encore, ce ne sont pas les nouvelles de l'actualité qui nous y aideront !!

« **Réjouissez-vous toujours dans le Seigneur; je le répète, réjouissez-vous.** » écrit Paul aux

- WAITING IN SILENCE FOR THE LORD'S HELP

(Lamentations 3:26: “**He is good**...”) This doesn't necessarily mean being passive! Waiting for help obviously means remaining attentive...

It means going deeper in paying attention to what GOD TELLS US in His Word! Being attentive to the message God addresses to us means taking the time to listen, to seek to understand! Knowing this message and being faithful to it isn't simply being able to “recite” it (Bible verses)! It means receiving it with respect and humility and submitting to it!

And this necessary effort isn't always easy! We revisited this very recently during our last Bible study... This Word that “transcends” us, that surpasses us and highlights our limitations... compels us to **humility**!

- **Truly let go of certain burdens** (unresolved conflicts, grudges, lingering feelings of revenge...) and **decide to forgive and ask for forgiveness!** ... once and for all! Perhaps after months, years...

Finally take the step of surrendering and relinquishing to the other their “debt,” just as God has remitted ours!!...

Acknowledge our own wrongs and let love replace pride!!

And if the “blockage” seems insurmountable, surrender to God and His Justice!! (“Vengeance is mine...”)

- **Cultivate joy and contentment!!**

And again, the daily news won't help us with that!!

- **“Rejoice in the Lord always; I will say it again: Rejoice!”** wrote Paul to the Philippians

Philippiens (4:4)

• **ET LA RECONNAISSANCE !!...**

Je vais vous poser une question très indiscrete, à laquelle je vous demande de ne pas répondre ! « Vous est-il arrivé une fois dans votre vie d'offrir à quelqu'un un cadeau qui ne vous a rien coûté du tout ?? » (soit un cadeau que vous aviez reçu, et qui finalement vous « encombrat » plutôt !...)

Alors repensons, peut-être d'une manière nouvelle à ce que le cadeau par excellence de Dieu **LUI A CÔUTÉ À LUI ??**

C'est sa propre vie que Jésus a offerte ! Ne nous laissons pas aller à l'impression que « il était Dieu, TOUT lui était possible, Dieu fait ce qu'il veut ... »

IL A PAYÉ UN PRIX INIMAGINABLE POUR NOUS !!

Et ça, c'est ce qui a de quoi nourrir une reconnaissance sans fin !

• **NOUS LAISSEZ AIMER PAR DIEU !...**

Comment ?? En ne faisant rien !! En abandonnant une fois pour toutes le réflexe de « faire » pour plaire à Dieu, pour gagner sa faveur. C'est tellement « inscrit » dans notre nature !! Accepter qu'il nous aime **comme nous sommes**, qu'il ne nous demande pas d'être « un autre » que ce que nous sommes !!

Et enfin, le plus important de tout :

• **ET PAR-DESSUS TOUT : « AIMER LE SEIGNEUR DE TOUT NOTRE CŒUR » !!**

•
C'est la première chose que Dieu demande à son peuple depuis le début (au Sinaï), et c'est ce que Jésus confirme très clairement lui-même !...

Cela peut paraître « élémentaire » ...

MAIS en réalité, est-ce que nous en avons vraiment le désir vrai et intense ??

• **“And what about gratitude?**

I am going to ask you a very personal question, which I ask you not to answer! Have you ever given someone a gift that cost you absolutely nothing?"

(A gift you received that ended up being more of a burden!)

So let's think again, perhaps in a new way, about what God's **ultimate gift cost Him?**

It was His own life that Jesus offered! Let's not give in to the impression that "He was God, everything was possible for Him, God does what He wants..."

He paid an unimaginable price for us!

And that is what gives us endless gratitude!

• **LET GOD LOVE US!...**

How? By doing nothing! By abandoning, once and for all, the reflex to "do things" to please God, to gain His favour. It's so deeply ingrained in our nature! Accept that He loves us as we are, that He doesn't ask us to be "someone else" but who we are!

And finally, the most important thing of all:

• **ABOVE ALL: "LOVE THE LORD WITH ALL OUR HEART"!**

This is the first thing God has asked of His people from the beginning (at Sinai), and it's what Jesus Himself confirms very clearly!...

Est-ce que cet objectif-là ne pourrait pas devenir notre **GRAND PROJET** pour cette année ??

En fait, ce qui entraînera tout le reste !!....

Alors, comment ?....

Eh bien mes amis, c'est ici que le cœur du message commence !!! Ce que vous venez d'entendre était une petite introduction, l'essentiel de la réflexion **c'est maintenant** ... pour chacun ... avec une réponse à trouver pour **chaque jour qui vient** à cette question : COMMENT PUIS-JE AUJOURD'HUI AIMER DIEU DE TOUT MON CŒUR, DE TOUTE MA FORCE ET DE TOUTES MES PENSÉES ??

Commencer l'année avec cet objectif-là, c'est ouvrir la bonne porte pour une vie chrétienne bénie et à la GLOIRE DE DIEU !!

Chant : « Dans tes mains je remets ma vie entière »

It may seem "basic" ...

BUT in reality, do we truly have a genuine and intense desire for it?

Couldn't this goal become our **BIG PROJECT** for this year?

In fact, it will lead to everything else!...

So, how?...

Well, my friends, this is where the heart of the message begins! What you just heard was a brief introduction; the core of the reflection is now... for each of you... with an answer to be found for each day that comes to this question: HOW CAN I TODAY LOVE GOD WITH ALL MY HEART, WITH ALL MY STRENGTH, AND WITH ALL MY MIND?

Starting the year with this goal opens the right door to a blessed Christian life and to the GLORY OF GOD!!

Song: "Into Your Hands I Commit My Whole Life"